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CoDAU 
Convegno dei Direttori Generali delle Amministrazioni Universitarie 

GIUNTA – Verbale del 4 maggio 2017 
 

 
Il giorno 4 maggio 2017, alle ore 15:00, presso la sede della CRUI, in Piazza Rondanini n.48, si riunisce la 
Giunta con il seguente ordine del giorno:  
 
 1 - Comunicazioni del Presidente; 
 
 2 - Convegno Annuale 2017; 
 
 3 - Formazione Direttori generali; 
 
 4 - Tavolo di lavoro ANAC Università - Aggiornamento su PNA; 
 
 5 - Rassegna Normativa; 
 
 6 - Varie ed eventuali. 

 
Sono presenti: Cristiano Nicoletti, Luca Bardi (in collegamento Skype), Giuseppe Colpani, Alberto 
Domenicali, Giuseppe Giunto, Simonetta Ranalli.  
Assenti giustificati: Antonio Marcato, Fiorenzo Masetti, Emma Varasio. 
Sono inoltre presenti: Francesco De Domenico, Fabrizio Pedranzini, Enrico Periti (in collegamento Skype), 
Antonio Romeo (in collegamento Skype), Marco Rucci, Alberto Scuttari e Vincenzo Tedesco.   
Svolge le funzioni di Segretario: Simonetta Ranalli. 
 

1. Comunicazioni del Presidente  
Il Presidente comunica, preliminarmente, che l’intervento previsto del prof. Stefano Paleari, in qualità di 
Presidente del Comitato di Coordinamento di Human Technopole, è stato rinviato a data da destinarsi per 
improrogabili impegni del prof. Paleari a seguito della recente nomina a Commissario di Alitalia. La Giunta 
si associa al Presidente per formulare al prof. Paleari gli auguri e le congratulazioni per questo importante 
e delicato compito che è stato chiamato a svolgere, insieme al prof. Enrico Laghi dell’Università La Sapienza 
di Roma ed al dott. Luigi Gubitosi. 
 
 Il Presidente comunica la nomina dei seguenti Direttori Generali:  

• Rosalba Natale all’Università degli Studi di Teramo dal 13 aprile 2017; 
• Dott.ssa Antonella Lucia Mazzoccone Reggente all’Università degli studi "G. D'Annunzio" 

Chieti - Pescara dal 10 aprile 2017 al 13 settembre 2017. 
 

Il Presidente comunica, inoltre, che in data 12 aprile 2017 è stata inviata una nota al Direttore Generale 
dott.ssa Maria Letizia Melina, e all’Ispettore Generale Capo MEF dott. Rocco Aprile, in merito alla 
problematica del finanziamento dei contratti di formazione specialistica – articolo 39, comma 4-bis, del 
D.Lgs n. 368/1999 e s.m.i.;  gli atenei interessati, infatti, hanno nel corso degli anni anticipato le somme 
dovute ai soggetti beneficiari senza ricevere il rimborso da parte del MIUR e del MEF. La segnalazione è 



2/5 
 

stata effettuata su impulso del Gruppo di Lavoro Sanità del CoDAU, che sta costantemente monitorando la 
problematica che nel tempo ha assunto dimensioni tali da mettere a rischio la gestione della liquidità degli 
atenei stessi. 
 
In data 13 aprile 2017 è stata inviata una lettera ai Membri del Comitato Scientifico CoDAU per la proroga 
dell’incarico fino alla data del 30 giugno 2017. 
In merito alle attività dell’Ufficio Studi, è stata inviata la Rassegna normativa e giurisprudenziale CoDAU di 
Marzo e Aprile 2017, rispettivamente in data 4 aprile e 2 maggio u.s.. È stato, altresì, prodotto in data 10 
aprile 2017, un Commento sul finanziamento del CINECA e un Commento sulla prestazione lavorativa dei 
CEL 2017. 
 
Il Presidente comunica di essere stato invitato dal Rettore di Udine, prof. Alberto De Toni, a partecipare al 
convegno internazionale "G7 UNIVERSITY" che si terrà ad Udine nei giorni 29 e 30 giungo 2017. 
 
Infine, il Presidente comunica di essere stato invitato dall' A.D. dell'Eni Claudio Descalzi all'incontro "Eni con 
l'Italia" che si terrà l'11 maggio presso i Laboratori di ricerca Eni alla presenza del Presidente del Consiglio 
Paolo Gentiloni.  
 

2.  Convegno Annuale 2017 
Il Presidente, prima di avviare il confronto sui temi del Convegno, esprime soddisfazione per gli esiti positivi, 
in termini di risparmio, dell’organizzazione logistica scelta per quest'anno e cede la parola ad Antonio 
Romeo per i dettagli. 
Antonio Romeo riferisce che in fase di stipulazione dei contratti si è riusciti ad ottenere ulteriore riduzione 
dei costi con un risparmio complessivo di circa 3.000,00 euro.  
Il Presidente ringrazia ancora una volta Antonio Romeo per l’impegno profuso e comunica che a questo 
punto è possibile lanciare le iscrizioni. 
In merito al tema del Convegno, in via preliminare si ritiene utile esporre la parte del verbale del 30 marzo 
2017, dedicata al tema (punto 3 – Convegno annuale 2017): 
 “… A questo proposito i partecipanti convergono sul tema dell’Europa e del ruolo centrale che assumono le 
università per il rilancio del processo di integrazione europea. In occasione della ricorrenza dei 60 anni dalla 
firma dei Trattati di Roma, considerato come uno dei momenti storici più significativi del processo di 
integrazione europea, le università si trovano ad affrontare nuove sfide per la realizzazione di un'Europa 
basata sulla conoscenza e ciò rappresenta anche una fonte di opportunità. Dal ruolo decisivo svolto nel 
perseguimento dell'obiettivo strategico stabilito in occasione del Consiglio europeo di Lisbona, cioè fare 
dell'Unione europea l'economia della conoscenza più competitiva e dinamica, si avvia un dibattito sul 
rinnovato ruolo delle università considerato che la crescita dell'economia e della società della conoscenza 
dipendono dalla combinazione di quattro elementi interdipendenti, vale a dire la produzione di nuove 
conoscenze, la loro trasmissione attraverso l'istruzione e la formazione, la loro diffusione tramite le 
tecnologie dell'informazione e della comunicazione e la loro utilizzazione tramite processi industriali o servizi 
di nuovo tipo. 
Il Presidente prende atto della convergenza di interesse su questi temi ed invita i componenti della Giunta a 
sviluppare il tema proponendo i singoli argomenti che andranno a formare il programma completo del 
Convegno che sarà approvato nelle prossime sedute.”  
Si apre la discussione nell’intento di focalizzare gli ambiti di intervento. 
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Innanzitutto, si conviene sulla volontà di individuare, pur seguendo il tema principale già delineato, 
argomenti che identifichino in maniera netta i contenuti del Convegno, al fine di evitare il rischio di 
sovrapposizione con tutte le iniziative che sono in corso di realizzazione nel 2017 in occasione della 
ricorrenza dei Trattati di Roma. 
Un altro spunto riguarda l’apertura del Convegno ad una visione che va al di là dell’ambito territoriale 
circoscritto all’Europa, considerato il ruolo che svolgono le università già naturalmente proiettate in ambito 
internazionale.  
In questo senso si tratterebbe di analizzare le dinamiche internazionali che influenzano il fattore 
competitivo in un sistema aperto, quale quello universitario, seppure caratterizzato dalle sue specificità. 
Nei temi da trattare in funzione del ruolo delle università nel sistema Europa, si dovrà tenere conto anche 
della ricorrenza dei 30 anni dall’avvio del programma Erasmus e dei 10 anni di European Research Council; 
in tal modo si affronteranno le tematiche tipiche del sistema in una prospettiva, appunto, di collaborazione 
ma anche di competizione internazionale. 
Alcune tematiche potranno essere approfondite in un’ottica di benchmark, anche con l’organizzazione di 
tavole rotonde specifiche a cui potranno partecipare eminenti rappresentanti del sistema tra cui italiani 
che oggi vivono all’estero e che possono arricchire il dibattito portando la propria esperienza, frutto di un 
percorso di accrescimento culturale di ampio respiro, a partire dalla conoscenza del sistema nazionale che 
consente, quindi, di poter analizzare i punti di forza e di debolezza nel confronto europeo e internazionale. 
Le sessioni di confronto potranno, quindi, essere dedicate ai temi tipici della didattica, con particolare 
attenzione alla mobilità degli studenti, della ricerca e del trasferimento tecnologico nonché dei servizi a 
supporto. 
Un altro aspetto riguarda l’organizzazione del Convegno che vede l’apertura dedicata alla presentazione 
del volume sulla Performance. Infine, è opportuno fin d’ora lanciare proposte sul titolo del Convegno che 
dovrà, così come in passato, caratterizzare fortemente i contenuti, esprimendoli in maniera chiara e 
sintetica. 
A questo proposito alcune idee sono state già formulate: 

- Università: il mondo ci aspetta 
- Università: un ponte verso l’Europa e il mondo / un ponte tra l’Europa e il mondo 

Il confronto termina convenendo unanimemente sull’opportunità di acquisire da parte dei partecipanti ad 
entrambe le sedute di Giunta (30 marzo e 4 maggio 2017), ulteriori proposte da esaminare nella prossima 
riunione di Giunta. 
  

3. Formazione Direttori Generali 
Il Presidente cede la parola a Giuseppe Colpani per esporre in sintesi i contenuti del progetto. 
Giuseppe Colpani espone i contenuti essenziali precisando, tuttavia, che l’attuale programma è ancora in 
bozza e necessita di una ulteriore messa a punto. 
 

4. Tavolo di lavoro ANAC Università - Aggiornamento su PNA 
Il Presidente dà la parola ad Alberto Domenicali il quale interviene sugli ultimi aggiornamenti del tavolo per 
il Piano Nazionale Anticorruzione i cui lavori stanno proseguendo con l’ingresso della CRUI rappresentata 
dai Rettori delle Università di Bergamo e di Reggio Calabria, proff. Remo Morzenti Pellegrini e Pasquale 
Catanoso. Sono previsti ancora due incontri prima della chiusura, nel corso dei quali saranno esaminate le 
osservazioni predisposte dai Rettori in materia di incompatibilità e di conflitto di interesse per gli incarichi 
extraistituzionali. 
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Il GLAT ha predisposto un lavoro da sottoporre alla prossima riunione prevista per giovedì 11 maggio, che 
espone un'analisi comparata tra i codici etici e di comportamento adottati dalle università, finalizzata a 
mettere in evidenza la possibilità di creare un unico documento che li racchiuda. 
Vi sono anche 3 esempi di atenei (Camerino, Bologna, Salerno) che hanno già fatto questa scelta. L'ipotesi 
di partenza, su cui la Giunta concorda, è quella di sostenere l'idea che tale strada sia percorribile ed 
eventualmente anche auspicabile. 
È stato, inoltre, predisposto un altro documento relativo all'ipotesi di utilizzo dei fondi per conto terzi più 
snella rispetto alle consuete regole del codice degli appalti. 
Entrambi i documenti saranno oggetto di discussione nel corso della riunione del giorno 11 maggio p.v. 
insieme al documento sulle incompatibilità predisposto dalla CRUI. 
 

5. Rassegna Normativa 
Il Presidente ricorda che la Rassegna normativa e giurisprudenziale relativa al mese di Aprile 2107, è stata 
inviata il 2 maggio u.s. ed è in corso di pubblicazione sul sito CoDAU. 
Vincenzo Tedesco interviene per segnalare una recente deliberazione della Sezione delle Autonomie della 
Corte dei conti (7/SEZAUT/2017/QMIG), alla quale tutte le Sezioni regionali si dovranno uniformare, che 
interviene sugli incentivi di cui al d.lgs. n. 50/2016, stabilendo che gli stessi soggiacciono al limite del tetto 
di spesa per il trattamento accessorio del personale dipendente, in quanto essi non vanno a remunerare 
“prestazioni professionali tipiche di soggetti individuati e individuabili” acquisibili anche attraverso il ricorso 
a personale esterno alla P.A., come risulta anche dal disposto dell’art. 113, comma 3, d.lgs. n. 50/2016. 
 

6. Varie ed eventuali 
Il Presidente dà la parola a Fabrizio Pedranzini per alcuni aggiornamenti in merito alle attività in corso 
nell’ambito del Gruppo ICT: 

• Vengono sinteticamente illustrati i contenuti della circolare AgID “Misure minime di sicurezza ICT 
per le pubbliche amministrazioni” - GU n.79 del 4 aprile 2017;  

• Si segnala che entro il 31/12/2017 ciascun Ateneo dovrà verificare e registrare formalmente tramite 
il modulo predisposto da AgID lo stato di implementazione delle misure minime di sicurezza dei 
servizi ICT e delle infrastrutture di supporto; 

• In considerazione, per le peculiarità che caratterizzano le Università, delle possibili criticità di 
applicazione di quanto richiesto, si è convenuto di attuare i seguenti passi: 

- Entro il 25 maggio un gruppo operativo costituito da UniBicocca, UniInsubria, 
UniMi, PoliMi, UniPv, PoliTo, UniTn ed UniVr elaborerà in bozza un elenco di 
quesiti/proposte da sottoporre all’attenzione di AgID.  

- Entro il 31 maggio tale proposta verrà inviata al Gruppo ICT del CoDAU per 
raccogliere eventuali osservazioni e giungere ad una formulazione consolidata. 

- A metà giugno si terrà a Roma l’incontro con AgID nel corso del quale verranno 
sottoposte le questioni e le criticità individuate. Il Responsabile di AgID 
competente per le misure minime ICT, contattato nei giorni scorsi, ha già 
confermato la propria disponibilità in merito. 

• Gruppo di lavoro “Privacy e Regolamento europeo”: 
- Il gruppo operativo costituito da UniBicocca, UniMi, PoliMi, UniBo, UniFi ed 

UniMe sta lavorando alla bozza di “Linee Guida Privacy e Regolamento europeo”.   
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- Entro fine maggio verrà organizzata una web conference per la condivisione ed il 
confronto con il Gruppo di lavoro “Privacy e Regolamento europeo” del quale 
fanno parte i 22 Atenei che hanno aderito all’iniziativa. 

- A giugno la bozza di Linee Guida verrà sottoposta all’attenzione del Garante per 
la privacy per osservazioni e suggerimenti.  

- Le Linee Guida verranno consolidate sulla base delle osservazioni del Garante. 
• Workshop;  
• Le indicazioni raccolte sulle misure minime per la sicurezza ICT e le “Linee Guida Privacy e 

Regolamento europeo” verranno condivise con tutti gli Atenei nel corso di un workshop da 
organizzarsi nella prima metà di luglio; 

• pagoPA: 
AgID sta organizzando per il 1 giugno presso PoliTo un convegno sull’utilizzo di pagoPA nelle 
Università ed ha chiesto a Pedranzini di effettuare un intervento a nome del CoDAU. A tal fine nei 
prossimi giorni verrà chiesto agli Atenei di fornire indicazioni sintetiche in merito all’attivazione dei 
servizi pagoPA e ad eventuali criticità tecniche o di processo rilevate.  

 
 
Il Presidente, esaurito tutti i punti all’ordine del giorno, dichiara conclusa la seduta alle ore 18:00. 

  
Il Segretario      Il Presidente  
 
Simonetta Ranalli     Cristiano Nicoletti 
 

 


